

РЕФЕРАТ

Структура и объем магистерской диссертации. Работа состоит из введения, трех глав, заключения, списка использованной литературы в количестве 106 источников и приложения. Работа включает 12 таблиц, 3 гистограммы.

Цель: разработка и апробация комплекта инструментов, по содержанию и форме наиболее эффективного для психодиагностической и психокоррекционной работы с тревожностью у несовершеннолетних лиц, совершивших преступление против половой свободы и половой неприкосновенности и стратегически направленного на конструктивный результат.

Объект исследования. Тревожность у несовершеннолетних подозреваемых, обвиняемых и осужденных, совершивших преступление против половой свободы и половой неприкосновенности.

Предмет исследования. Психокоррекция тревожности у несовершеннолетних подозреваемых, обвиняемых и осужденных, совершивших преступление против половой свободы и половой неприкосновенности.

Гипотезой исследования послужило предположение о том, что все несовершеннолетние подозреваемые, обвиняемые, осужденные с инкриминируемым преступлением, имеют высокий уровень тревожности. Использование разработанной нами психокоррекционной программы окажет положительное влияние в виде снижения уровня тревожности у исследуемой категории.

Методы исследования. Для реализации целей и поставленных задач были использованы следующие методы исследования: 1) теоретические (анализ медико-биологической и правовой литературы по проблеме исследования, сравнение статистических данных, конкретизация фактов); 2) эмпирические методы (изучение психологической документации УИС,

тестирование подозреваемых, обвиняемых, осужденных, экспертная оценка результатов); 3) методы количественной, качественной обработки данных и интерпретационные методы.

Результаты исследования:

1. В результате проведенного теоретического исследования нами была разработана модель изучения тревожности несовершеннолетних подозреваемых, обвиняемых, осужденных с инкриминируемым преступлением против половой свободы и половой неприкосновенности личности. Модель исследования включала в себя компоненты, параметры, этапы, критерии и индикаторы оценки уровня тревожности исследуемого контингента.

2. В результате констатирующего эксперимента нами были выявлены следующие особенности уровня тревожности несовершеннолетних подозреваемых, обвиняемых, осужденных с инкриминируемым преступлением против половой свободы и половой неприкосновенности личности: очень высокий уровень стресса, агрессивность, конфликтность и враждебность, фрустрированность, ригидность.

3. В целях нивелирования состояния, нами была разработана психологическая программа коррекции тревожности несовершеннолетних подозреваемых, обвиняемых, осужденных с инкриминируемым преступлением против половой свободы и половой неприкосновенности личности. Апробация разработанной нами программы происходила в рамках формирующего эксперимента. Данная программа ориентирована на индивидуальную форму работы. Программа включает в себя 8 занятий.

4. Результативность разработанной нами психологической программы коррекции тревожности несовершеннолетних подозреваемых, обвиняемых, осужденных с инкриминируемым преступлением против половой свободы и половой неприкосновенности личности подтверждается с помощью сравнительного количественного и качественного анализа результатов констатирующего и контрольного эксперимента, который показал положительную динамику результатов. Таким образом, поставленные в

работе задачи решены, цель исследования достигнута, гипотеза нашла подтверждение.

Теоретическая значимость исследования. Определяется тем, что его результаты позволяют расширить научные представления об особенностях проявления и формирования тревожности у несовершеннолетних подозреваемых, обвиняемых, осужденных, совершивших преступление против половой свободы и половой неприкосновенности и условиях её коррекции, что дает эффективный инструмент для работников психологических служб исправительных учреждений.

Практическая значимость исследования заключается в разработке и апробации психокоррекционной программы, направленной на нивелирование тревожности у несовершеннолетних подозреваемых, обвиняемых, осужденных, совершивших преступление против половой свободы и половой неприкосновенности. Материалы данного эмпирического исследования могут быть полезны психологам Исправительных учреждений и другим сотрудникам, работающим в УИС с данной категорией граждан.

Сведения об апробации результатов исследования:

1. Е.Р. Ярофеева. Девиантное поведение ребенка как социальный протест. Материалы IV Международной научно-практической конференции «В поисках социальной истины», г. Иркутск, 28 ноября 2022 г. [Электронный ресурс] /отв. ред. О.А. Полюшкевич; ред. кол. Электрон. дан. / ФГБОУ ВО «ИГУ». Иркутск, 2022. С. 297–301.

2. Е.Р. Ярофеева. Преступность, как компенсаторный механизм тревожности человека. Материалы Всероссийской научно-практической конференции с международным участием, посвященная памяти доктора социологических наук, профессора Д.Д. Невирко «Философия, социология, право в системе национальной безопасности», г. Красноярск, 17 ноября 2022 г. [Электронный ресурс] /отв. ред. В.Е. Шинкевич; ред. кол. Электрон. дан. / ФГКОУ ВО «Сибирский юридический институт министерства внутренних дел Российской Федерации». Красноярск, 2022. С. 113–116.

3. Е.Р. Ярофеева. Влияние алкоголизма и наркомании на рост преступности в России. Материалы XXIV Международного научно-практического форума студентов, аспирантов и молодых ученых «Актуальные проблемы социально-гуманитарного знания», г. Красноярск, 6 апреля 2023 г. [Электронный ресурс] /отв. ред. Е.Н. Викторук; ред. кол. Электрон. дан. / Красноярск. гос. пед. ун-т им. В.П. Астафьева. – Красноярск, 2023. С. 63–65.

4. Е.Р. Ярофеева. Особенности проявления тревожности у несовершеннолетних осужденных. Материалы XXIV Международного научно-практического форума студентов, аспирантов и молодых ученых «Педагогика и психология развития личностного потенциала: современные практики», г. Красноярск, 24 апреля 2023 г. [Электронный ресурс] /отв. ред. И.Б. Агаева; ред. кол. Электрон. дан. / Красноярск. гос. пед. ун-т им. В.П. Астафьева. – Красноярск, 2023. С. 96–98.

ABSTRACT

Structure and scope of the master's thesis. The work consists of an introduction, three chapters, conclusion, list of used literature of 106 sources and an appendix. The work includes 12 tables, 3 histograms.

Objective: development and approbation of a set of tools, in content and form the most effective for psychodiagnostic and psychocorrectional work with anxiety in juveniles who committed a crime against sexual freedom and sexual inviolability and strategically aimed at a constructive result.

Object of the study. Anxiety in juvenile suspects, accused and convicted persons who committed a crime against sexual freedom and sexual inviolability.

Subject of the study. Psychocorrection of anxiety in juvenile suspects, accused and convicted juveniles who committed a crime against sexual freedom and sexual inviolability.

The hypothesis of the study was the assumption that all juvenile suspects, accused, convicted of an incriminated crime have a high level of anxiety. The use of the psychocorrectional program developed by us will have a positive impact in the form of reducing the level of anxiety in the studied category.

Research Methods. The following research methods were used to realize the goals and objectives: 1) theoretical (analysis of medical, biological and legal literature on the research problem, comparison of statistical data, concretization of facts); 2) empirical methods (study of psychological documentation of the penal system, testing of suspects, accused, convicts, expert evaluation of the results); 3) methods of quantitative and qualitative data processing and interpretation methods.

Results of the study:

1. As a result of the conducted theoretical study, we developed a model for studying the anxiety of juvenile suspects, accused, convicted with an incriminated crime against the sexual vault and sexual inviolability of the person. The research model included components, parameters, stages, criteria and indicators for assessing the level of anxiety of the studied contingent.

2. As a result of the ascertaining experiment, we have revealed the following features of the anxiety level of juvenile suspects, accused, convicted with incriminated crime against the sexual vault and sexual inviolability of personality: very high level of stress, aggressiveness, conflict and hostility, frustrated, rigidity.

3. In order to level the state, we have developed a psychological program for the correction of anxiety of juvenile suspects, accused, convicted with an incriminated crime against the sexual vault and sexual inviolability of the person. Approbation of the program developed by us took place within the framework of the forming experiment. This program is focused on the individual form of work. The program includes 8 sessions.

4. The effectiveness of the developed by us psychological program of correction of anxiety of juvenile suspects, accused, convicted with incriminated crime against sexual vault and sexual inviolability of the person is confirmed by means of comparative quantitative and qualitative analysis of the results of the test and control experiment, which showed positive dynamics of the results. Thus, the tasks set in the work have been solved, the purpose of the study has been achieved, and the hypothesis has been confirmed.

Theoretical significance of the study. It is determined by the fact that its results allow to expand scientific ideas about the peculiarities of manifestation and formation of anxiety in juvenile suspects, accused, convicts who committed a crime against sexual freedom and sexual inviolability and the conditions of its correction, which provides an effective tool for the workers of psychological services of correctional institutions.

The practical significance of the study lies in the development and approbation of a psychocorrectional program aimed at leveling anxiety in juvenile suspects, accused, convicts who committed a crime against sexual freedom and sexual inviolability. The materials of this empirical study can be useful for psychologists of correctional institutions and other staff working in the penitentiary system with this category of citizens.

Information about approbation of the research results:

1. E.R. Yarofeeva. Deviant behavior of a child as a social protest. Proceedings of the IV International Scientific and Practical Conference "In Search of Social Truth", Irkutsk, November 28, 2022. [Electronic resource] / ed. by O.A. Polyushkevich; editorial board. Electron. dan. / FGBOU VO "IGU". Irkutsk, 2022. Pages 297–301.

2. E.R. Yarofeeva. Crime as a compensatory mechanism of human anxiety. Proceedings of the All-Russian scientific-practical conference with international participation, dedicated to the memory of Doctor of Sociological Sciences, Professor D. D. Nevirko "Philosophy, sociology, law in the system of national security", Krasnoyarsk, November 17, 2022. [Electronic resource] / edited by V.E. Nevirko. E. Shinkevich; editorial board. Electron. dan. / FGKOU VO "Siberian Law Institute of the Ministry of Internal Affairs of the Russian Federation". Krasnoyarsk, 2022. Pp. 113–116.

3. E.R. Yarofeeva. Influence of alcoholism and drug addiction on the growth of crime in Russia. Proceedings of the XXIV International Scientific and Practical Forum of Students, Postgraduates and Young Scientists "Actual problems of socio-humanitarian knowledge", Krasnoyarsk, April 6, 2023. [Electronic resource] / ed. by E.N. Viktoruk; editorial board. Electron. dan. / Krasnoyarsk State Pedagogical University named after V.P. Astafiev. V.P. Astafyev. - Krasnoyarsk, 2023. Pp. 63–65.

4. E.R. Yarofeeva. Features of manifestation of anxiety in juvenile convicts. Proceedings of the XXIV International Scientific and Practical Forum of Students, Postgraduates and Young Scientists "Pedagogy and psychology of personal potential development: modern practices", Krasnoyarsk, April 24, 2023. [Electronic resource] / ed. by I.B. Agaeva; ed. by Coll. B. Agaeva; editorial board. Electron. dan. / Krasnoyarsk State Pedagogical University named after V.P. Astafiev. V.P. Astafyev. - Krasnoyarsk, 2023. Pages 96–98.